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游游艇艇经经济济的的春春天天在在哪哪？？

当当当普普普通通通人人人享享享受受受

“““海海海天天天盛盛盛宴宴宴”””
本报记者 宋磊

行业入冬

没有一份国外订单
2008年以来，受全球金融危机以及欧

债危机的影响，国际经济一直不景气，全球
的游艇业进入紧缩期，游艇价格下滑、订单
减少。这也在一定程度上影响了国内的游
艇业。

青岛凌波游艇有限公司执行董事鲁宇
告诉记者，去年他们还有一半的产品是用
于出口的，而今年还没有接到一份国外订
单。“现在国内的游艇业好比上午八九点的
太阳，但周围有薄雾笼罩。这薄雾，就是暂
时不景气的世界经济。”

去年，曾经在奥帆赛上名扬一时的青
岛立行车船公司停产歇业。同时，青岛还有
几家中小游艇厂家面临倒闭的境地。一位
业内人士介绍，2012年以来，由于欧债危机
的持续发酵、美国经济复苏的缓慢，游艇的
出口受到一定影响，这对许多游艇企业是
一次考验，“行业整合不可避免。”

鲁宇认为，游艇制造业的投入周期很
长，“可能前10年都在投入，到第11年才有
回报。”他从生产角度分析，省内现在有不
少游艇制造厂家力量太小太过松散，很多
形成不了气候。在目前的经济形势下，这些
小企业面临整个行业的大浪淘沙。

谁敢下注

10年后的市场？
5月23日-26日，第十一届中国国际航

海博览会暨中国青岛国际船艇展览会在青
岛举行。博览会期间一直雨雾蒙蒙，但这并
未影响观众的参观热情。据了解，本届航博
会吸引了3 . 8万观众，意向签约成交额2 . 2
亿元，其中山东船艇企业在本届展会期间
成交意向达5200万元。

“这两年，虽然受大环境影响，整个游
艇业发展并不很景气，但是业内普遍认为，
游艇业有着光明前景。”青岛一家游艇制造
业负责人说。据了解，截至目前，山东省境
内登记在册的游艇已超过700艘。青岛海事
部门的数据显示，青岛登记在册的游艇数
量为300艘左右。

辛贤雷曾到过欧美、日本等发达国家
和地区参观考察游艇产业。据他介绍，发达
国家平均每171人就拥有一艘游艇，挪威每
8个人当中就拥有一艘，而在我国，100多万
人中才拥有一艘游艇。从这一点看，我们与
发达国家差距巨大，但也说明我国游艇业
发展空间潜力还很大。

根据国际经验，当人均GDP达到3000
美元时，游艇经济开始萌芽；人均GDP达到
5000-6000美元时，游艇经济进入快速发展

阶段。目前，我国人均GDP已经超过5000美
元，部分东部沿海发达地区人均GDP甚至
超过10000美元。业内普遍认为，未来十年，
游艇业将成为我国又一黄金产业。

中交协邮轮游艇分会副会长兼秘书长
郑炜航说，未来我国游艇市场规模将有十
几倍增长。到2020年，国内购买8米以上游
艇总数有望达到38100艘，各类游艇消费总
量应达到10万艘。许多业内人士也表示，中
国游艇市场基数小，增长空间大，预计在未
来十年，中国游艇拥有量会从现在的几千
艘增加到10万艘，产值在500亿到1000亿之
间。

一万六

考个游艇驾照

近几年，许多人都在考游艇驾照，也从
一个侧面说明游艇业的前景不错。

作为省内唯一一家由海事部门审验批
准的游艇驾驶员培训机构，青岛银海游艇
驾驶培训学校在这几年的时间里培训出近
600人拿到游艇驾照。工作人员介绍说，“每
年举办5-6期培训，每期招收学员20人左

右。虽然培训费高达16800元，但每一期都
会吸引众多人前来报名。”

据了解，该校学员大多来自省内，也不
乏北京、上海、天津、东北等地打着“飞的”前
来参加培训考试的学员。来自吉林的姜先生
是钓鱼发烧友，他说，“考取游艇驾照后，就
可以自己驾驶游艇了，那感觉肯定很棒。”有
位葡萄牙籍温州商人专门从葡萄牙飞回来
参加培训考试，据他介绍，他玩游艇已经七
八年，这次拿到游艇驾照后，只要经过葡萄
牙的专业认证，就可以在国外开游艇了。

2012年初，潍柴集团收购欧洲最大豪
华游艇制造商法拉帝，迅速进入全球顶级
豪华游艇市场；2013年，青岛国际邮轮母港
码头主体通过验收；烟台市邮轮游艇行业
协会成立……仅这些发生在山东省内的大
事件，就可以看到国内游艇业的光明未来。

中产家庭

合伙买艘游艇
5月23日上午，在第十一届中国国际航

海博览会暨中国青岛国际船艇展览会上，来
自滨州的戴先生乘坐豪华游艇后，不禁竖起
大拇指感叹，“这是我头一次乘坐游艇在海
上游玩，感觉真的是太棒了！真希望自己以
后也能拥有一艘自己的游艇，一到周末和假
期，开着游艇和全家人一起出海玩。”

现在看来，戴先生的愿望并非不可实
现。2013海口游艇经济论坛暨国际游艇展
览会就提出了“让游艇生活走入寻常百姓
家”的理念，引导游艇消费迈向大众。

目前，玩游艇的人绝大部分还是以房
地产公司老板和私企富豪等为主。青岛银
海国际游艇俱乐部执行总监辛贤雷说，目
前在银海大世界码头上停靠的约70条游艇
中，除了银海游艇俱乐部自己的游艇外，剩
余的绝大多数都是私人游
艇。

辛贤雷认为，目前应
该去引导更多的中产进行
中低端游艇消费，“要把游
艇市场做大，必须大众化，
不能光盯着高端游艇消
费，毕竟几千万、上亿的单
子一年就那么几个。”

辛贤雷说，国外有很

多游艇是合伙购买的，“这在中国完全也可
以实现。现在客户市场和客户消费能力基
本具备，主要就是怎么去引导他们消费的
问题。”他粗略算了一下，假如四个朋友合
买一艘四五十万元的游艇，一年泊位费三
四万，维修保养费一万多，再加上油费。一
年下来，每个人只需分摊十万多的费用，这
对普通中产白领来说，是负担得起的；不使
用时还可以对外租赁。”

业内人士认为，游艇消费的大众市场
有待培育，绝不能只停留在奢华上。目前已
经有许多游艇俱乐部推出了游艇婚礼等项
目，收效不错。可以继续推出一些大众能接
受价位的婚庆、聚会、旅游等项目，让游艇
体验更加深入普通百姓生活，游艇消费市
场的前景将更加可观。

激活中国人

血液中的“航海基因”
“中国人活得太累，不懂享受。在欧美

等发达国家，玩游艇是大众娱乐休闲运动
项目，而目前我国还缺乏这样一种文化。”
一位业内人士说，不少国人认为游艇只是
富人的娱乐运动，游艇消费观念亟须转变。

除了引导国人转变游艇消费观念，引
导他们进行游艇消费之外，许多游艇业内
人士普遍认为，政府也应该在政策上给予
更大力度、更细化的扶持。目前游艇业在中
国是一个朝阳产业，虽然国家已经出台了
许多政策来支持其发展，但这些政策大多
停留在宏观层面，并没有具体细则的实施。

一位游艇公司负责人表示，国内的海
岸线是属地管理，如果驾驶船艇出海跨省，
必须要到国家相关海事部门办理手续，而
且程序极为繁琐。此外，游艇泊位、下水坡
道等硬件设施也需要继续完善。

驾驾驶驶自自己己的的游游艇艇，，从从门门前前

的的江江河河湖湖海海驶驶向向水水域域深深处处。。吹吹

着着风风、、看看着着海海，，让让身身心心在在宽宽广广

无无垠垠的的水水面面上上放放逐逐…………这这些些

西西方方影影视视剧剧中中的的情情景景，，什什么么时时

候候才才能能成成为为中中国国普普通通人人的的生生

活活，，而而不不仅仅仅仅是是富富人人的的游游戏戏？？

当当潍潍柴柴集集团团收收购购欧欧洲洲最最

大大豪豪华华游游艇艇制制造造商商法法拉拉帝帝，，当当

一一个个个个发发烧烧友友打打““飞飞的的””来来青青

岛岛考考游游艇艇驾驾照照时时，，中中国国游游艇艇经经

济济的的春春天天还还为为时时尚尚早早。。

只只有有当当普普通通中中国国人人血血液液

里里的的““航航海海基基因因””被被唤唤醒醒，，当当大大

家家真真正正打打心心底底里里把把乘乘坐坐游游艇艇

出出海海当当成成一一种种热热爱爱的的生生活活方方

式式时时，，游游艇艇经经济济才才能能真真正正在在中中

国国萌萌芽芽扎扎根根。。
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